

Estudios de vivienda

La Cátedra como coordinación entre disciplinas

David Hernández Falagán

Recibido 2022.05.18 :: Aceptado 2022.05.25
DOI: 10.5821/palimpsesto.24.11885
Persona de contacto: david.hernandez.falaganupc.edu
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9600-2304>
Doctor Arquitecto por la UPC

ABSTRACT

La aproximación al habitar como objeto de estudio destaca precisamente por la necesidad de observación e interacción entre múltiples áreas de conocimiento. La sociología, la economía, el derecho, la política, la geografía, la antropología, la arquitectura, el urbanismo, el diseño, la planificación de barrios, o los estudios inmobiliarios forman parte del conjunto de aproximaciones, que enfocan el hecho residencial, así como sus implicaciones e impacto en el medio ambiente, el bienestar social o la salud de las personas. La Cátedra Barcelona de Estudios de Vivienda se fundamenta en esta aproximación holística, desde su propia configuración interuniversitaria, constituyéndose como una plataforma polidéctica y transdisciplinar. La capacidad de impacto de la Cátedra como herramienta de transformación social estará profundamente vinculada a la capacidad de integración en su contexto del mayor número y la mayor diversidad posible de aproximaciones a la investigación en vivienda.

PALABRAS CLAVE: habitar; vivienda; Cátedra Barcelona; ETSAB.

Pocos ámbitos de investigación pueden presumir de un carácter tan interdisciplinar como los estudios de vivienda. La aproximación al habitar como objeto de estudio destaca precisamente por la necesidad de observación e interacción entre múltiples áreas de conocimiento. No es casual que la definición de la naturaleza de los Housing Studies se haya concebido habitualmente desde la hibridación de diferentes perspectivas académicas con los análisis de la experiencia social. Por eso, la sociología, la economía, el derecho, la política, la geografía, la antropología, la arquitectura, el urbanismo, el diseño, la planificación de barrios, o los estudios inmobiliarios forman parte del conjunto de aproximaciones, que enfocan el hecho residencial, así como sus implicaciones e impacto en el medio ambiente, el bienestar social o la salud de las personas. Desde la gestión, la producción, la rehabilitación o el intercambio, hasta el uso y la experiencia de vida en barrios y edificios residenciales, la vivienda y todos los agentes intervinientes en los diferentes procesos pueden ser analizados en el marco de múltiples enfoques, aportando un conocimiento fundamental sobre las personas y las condiciones del hábitat en nuestra sociedad.

La Cátedra Barcelona de Estudios de Vivienda se fundamenta en esta aproximación holística, desde su propia configuración interuniversitaria, constituyéndose como una plataforma polidéctica y transdisciplinar. Por ello, la coordinación de la Cátedra supone un reto específico, que no solo ha de facilitar la articulación entre las diferentes instituciones involucradas, sino que ha de proporcionar una visibilidad inclusiva, equitativa y equilibrada de las diversas maneras de observar que tienen cabida. La capacidad de impacto de la Cátedra como herramienta de transformación social estará profundamente vinculada a la capacidad de integración en su contexto del mayor número y la mayor diversidad posible de aproximaciones a la investigación en vivienda. En la medida en que el espacio de la Cátedra sea inclusivo y panorámico, cuestionando los propios límites del ámbito de investigación, los resultados tendrán mayor incidencia y podrán hacerse notar desde más aproximaciones.

En este contexto, algunos de los objetivos fundamentales de la Cátedra -la promoción de la investigación, la transferencia de conocimiento o la formación- requieren de herramientas de coordinación capaces de constituirse como infraestructura común de conocimiento, comunicación y participación. La definición de esta infraestructura puede considerarse la principal tarea que aborda la coordinación de la Cátedra durante este primer año de puesta en marcha. Para ello se trabaja desde múltiples estrategias que incluyen la consideración de espacios de conocimiento mutuo, herramientas de comunicación, e instrumentos de gestión.

La primera acción de coordinación ha consistido en la definición de un espacio de comunicación y conocimiento interno entre las diferentes entidades universitarias que componen la Cátedra. Se trata de un ámbito de comunicación continua, de proposición y debate de ideas, y de toma de decisiones de gestión que se lleva a cabo entre las co-direcciones de la Cátedra a través de un programa de reuniones bi-semanales. Este espacio periódico de reunión, que inicialmente se ha desarrollado de manera virtual, podrá trasladarse a un entorno físico gracias a la nueva sede oficial de la Cátedra, el espacio que ha facilitado la ETSAB en la planta baja del edificio Sagarra. Esta primera infraestructura de gestión permite trabajar la planificación de los objetivos y la comunicación con los diferentes interlocutores. Permite también la puesta en marcha de los órganos de seguimiento de la Cátedra, como son una Comisión Mixta, integrada por las co-direcciones y los representantes de las instituciones financiadoras, y un Comité Asesor, que incorporará representantes del mundo académico, la gestión pública y el ámbito de la empresa privada.

Con esta mínima infraestructura en marcha, el siguiente objetivo de la coordinación ha sido la presentación de la Cátedra en las diferentes universidades que la integran. Estas presentaciones -llevadas a cabo entre febrero y mayo de 2022- suponen una primera toma de contacto con las personas que componen el ecosistema investigador en temas relacionados con la vivienda de cada institución (profesorado, departamentos, grupos de investigación, etc.) Las presentaciones permiten a la Cátedra darse a conocer e iniciar el contacto con todas aquellas personas interesadas en participar de sus objetivos. De una manera orgánica, este primer contacto permite trazar un mapa inicial del estado de la cuestión en materia de investigación en vivienda en el contexto metropolitano de Barcelona.

La elaboración de este mapa, en forma de directorio de personas y grupos de investigación, así como de temas y áreas de aproximación asociados, constituye el siguiente objetivo de la coordinación de la Cátedra. La comunicación y divulgación de este directorio entre todas las personas involucradas ha de permitir la construcción de una red académica interuniversitaria de investigación en vivienda. El modelo de materialización de esta red será una página web (en proceso de definición mientras se redactan estas líneas), en la que cada persona o grupo interesado pueda describir su trabajo

y localizar sinergias y grupos de trabajo afines o complementarios con los que entablar futuras colaboraciones. Como infraestructura, la página web no solo ha de visibilizar esta red investigadora, sino que también permitirá la divulgación de resultados de investigación, noticias o informes elaborados por la propia Cátedra, así como convocatorias de subvenciones, becas o ayudas a las que el ecosistema investigador pueda optar. La red virtual de investigación en vivienda puede convertirse de esta manera en una herramienta para el fomento y la cooperación en la obtención de financiación para la realización de proyectos de investigación, así como para la definición de áreas de trabajo especialmente necesarias en el contexto local.

Mientras la coordinación de la Cátedra trabaja en la formalización de esta infraestructura web y red virtual local, otras actividades de divulgación y transferencia de conocimiento se han puesto en marcha, con el objetivo de integrar la Cátedra en las redes de investigación en vivienda existentes, tanto a nivel nacional como internacional. Una primera aproximación ha sido la participación de la Cátedra en la primera reunión de trabajo de Cátedras de vivienda españolas, que tuvo lugar en Valencia el mes de febrero de 2022. En ella se estableció el contacto con otras cátedras -con sedes en las universidades de Sevilla, Zaragoza, Valencia, Politècnica de València, o Rovira i Virgili- con las que se comparten objetivos e inquietudes.

También se ha iniciado un programa de jornadas sobre el derecho a la vivienda, coordinadas conjuntamente con el Instituto Pascual Madoz del Territorio, Urbanismo y Medio Ambiente de la Universidad Carlos III de Madrid, que propone cuatro sesiones (dos en Madrid y dos en Barcelona) a lo largo del año 2022 -la primera sesión tuvo lugar en Madrid en abril y la segunda está programada para junio en Barcelona. Todas estas jornadas y contactos ya permiten posicionar la Cátedra en el contexto español y la convierten en el interlocutor de referencia en Barcelona.

En el contexto internacional, la Cátedra será presentada en la conferencia anual de la European Network for Housing Research (ENHR), que tendrá lugar en Barcelona entre el 30 de agosto y el 2 de septiembre de 2022 y en cuya promoción y organización ha participado la Cátedra. Para este evento, cuya sede será la propia ETSAB, la Cátedra mantendrá su nueva oficina abierta con el objetivo de darse a conocer a los miembros de esta red europea, y facilitar y fomentar futuras colaboraciones e intercambios.

Asimismo, la Cátedra promueve una exposición sobre vivienda colectiva que tendrá lugar en el vestíbulo de la ETSAB durante la celebración del congreso. Para ello ha abierto un proceso de comunicación abierto con todo el profesorado que ha expresado su deseo de participar. La exposición pretende mostrar el trabajo pedagógico que se realiza en la Escuela de Arquitectura en el ámbito de la vivienda a través de los resultados de un conjunto de asignaturas de los diferentes programas de estudio -Grado en Arquitectura, MArQetsaB y MBArch- y áreas de intervención -proyectos, urbanismo, teoría, tecnología. Diversas escalas y modelos de trabajo estarán representados, mostrando el carácter holístico de las aproximaciones a la vivienda que se llevan a cabo desde la docencia en la ETSAB, a través de paneles, maquetas y diversos tipos de publicaciones. La producción se llevará a cabo siguiendo los principios del compromiso ecosocial que se han desplegado para el propio programa del congreso, y que se manifestará en el uso de materiales reciclados y la reutilización y posible itinerancia de la muestra.

En definitiva, el trabajo de coordinación de la Cátedra Barcelona de Estudios de Vivienda es una tarea de construcción de la infraestructura abierta y accesible, que ha de permitir la participación inclusiva de todas las aproximaciones y puntos de vista que convergen en la vivienda como objeto de estudio. La generación y transferencia de conocimiento en este ámbito es un objetivo colectivo, que desborda cualquier aproximación disciplinar, y que, por tanto, merece estar cimentado en una articulación adecuada de las propias herramientas a compartir.

DAVID HERNÁNDEZ FALAGÁN es Doctor Arquitecto por la UPC, profesor del departamento de Teoría e Historia de la Arquitectura y Técnicas de Comunicación y coordinador de la Cátedra Barcelona de Estudios de Vivienda.